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# 工人在线 # 【纪念活动期间，广
东工会该做些啥？ 】省总工会常务副主
席陈宗文表示，一是配合全国总工会组
织部分劳模到北京参加阅兵式；二是组
织职工参加爱国主义教育活动，三是通
过职工大讲堂、职工书屋、工人艺术团
宣传弘扬抗战精神。

奶油果果： 广东工会结合工会特
色，以实际行动配合抗战胜利 70 周年
纪念活动，可谓有位有为的表现，值得
给个赞字。

乡巴佬：说得对，工会与时俱进，
其实大有可为， 工会不仅仅是吹拉弹
唱，发发纸巾……

【深圳新规称暴雨可“翘班”引热
议】8 月 1 日起，深圳市正式实施新版
《深圳市气象灾害预警信号发布规
定》。《规定》中最受关注的是：用人单
位应视天气情况允许员工推迟上班、
提前下班或者安排停工。不过，“骨感
的”现实引发热议：刚刚过去的大风大
雨天就不少，但“翘班”根本无望。

龙华新区：又是一个画饼，没有实
操性的规定，就不要弄出来了，严肃性
在哪里？

杠杠的四川人：（规定） 有总比没
有好，虽然现在还难以做到，但是谁敢
说以后不能做到？像之前每周休 2.5 天
的规定， 不就有成都和广州的一些企
业做到了！

【天津爆炸事故后 律师称 “受损
房屋”房贷须照还】天津爆炸事件，造成
了附近小区居民的流离失所。不过律师
在接受记者采访时表示，这样的事件不
属于不可抗力，而是涉事企业违规造成
的侵权，业主可以要求责任方承担赔偿
责任，但政府没有回购义务。至于银行
按揭贷款建议应按时归还。

愤怒的小鸟 2014：这个律师的良
心坏透了， 完全是一副为开发商擦鞋
的嘴脸！ 当开发商卖不符合规格的房
子（例如没有依法安装安全玻璃）给老
百姓的时候，你爬去哪里了？ 难道开发
商不属于“涉事企业”？ 难道他没有给
居民造成侵权？

DDB：在香港，这样的律师被称为
流氓律师，再有名再有才也没有用！

【重庆女子为狗刷卡占座 乘客站
立情何以堪】 日前重庆 475 路公交车
上发生了一件奇葩事：车厢站满了乘
客，一条小狗却堂而皇之坐在座位上。
乘客希望狗主人将狗抱起，狗主人反而
理直气壮表示自己为狗儿刷了卡，可以
坐一个座位。面对乘客指责，狗主人一
直到下车都没有为其他乘客让座。

脸红 san8: 这个狗主人丢尽了重
庆人的脸， 重庆人热情好客的风气被
TA 败坏了！

(赵新强 整理）

媒
○金备
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别把劳动者当虚伪作秀的道具
8 月 19 日，新华网等网站登录了一篇

报道， 说潍坊昌邑市环卫局举行 2015 年
“夏送清凉”活动，现场为 60 位环卫工人发
放绿豆、茶叶、毛巾等防暑物品，待拍完照
后又将物品收回。 环卫工人对这种作秀行
为表示不满。 昌邑市环卫局回应：2015 年
“夏送清凉” 活动是由昌邑市环卫局举办，
发放的防暑物品由昌邑市总工会捐赠，捐
赠物品现场不够分配，只能统一收回，加工
以后再统一分配。

官员领导若是真心关爱环卫职工，哪
怕要公开“秀一把”，笔者也不反对，毕竟劳
动者从中得到实惠。 但是把环卫工人当做
领导“作秀”的道具，就变成了官员或一个

单位的虚伪，成为令人齿冷的笑话。就像昌
邑市环卫局举行的“夏送清凉”活动，拿着
市总工会捐赠的防暑降温物品“借花献佛”
也还罢了， 可活动现场拍完照就收回发放
给环卫工人的物品，才让人知道“佛”不是
环卫工人，是环卫局，并“立此存照”证明环
卫局关爱环卫工。 无论昌邑市环卫局怎么
解释，也无法洗脱“虚伪”，更有“作秀”欺瞒
上级政府和社会之嫌。

环卫工人收入低工作艰苦， 成为劳动
群体中人们关爱的弱势群体。 也正是对弱
势劳动群体的关爱，更受人们的关注，使有
些官员喜欢把环卫工人当“作秀”的工具。

当官要为民做主，群众的冷暖挂心头，

是党员干部本应有的政治素质， 也是党所
要求的官场所应有的风气。可是，权为民所
用、情为民所系、利为民所谋，要求的是实
实在在对职工群众关心爱护， 是干群之间
的情谊互动，绝不是虚伪的“作秀”，仅为了
宣传上见名闻声有影。

习近平提出党员干部， 特别是领导干
部“既严以修身、严以用权、严以律己，又谋
事要实、创业要实、做人要实”。 时下，正开
展的“三严三实”专题教育活动，十分必要
且及时。对脱离群众却又显示与群众“鱼水
情”的虚伪作秀，必须严厉抨击，绝不允许
把劳动者当做虚伪“作秀”的工具，伤了职
工群众的心。

○张维

我有话说

“奇葩讨薪”凸显劳动监管不力
8 月 17 日，郑州铭功路二道街一丸子

店内，一农民工与包工头喝酒讨要工钱，包
工头称“喝一杯酒给 20 块”，农民工将一杯
酒灌下后昏迷在街头。男子叫张百春，今年
30 岁，商丘民权人，在郑州打零工。 劝其喝
酒的焦姓包工头欠其四五万元工钱， 多次
讨要未果。 张百春说，16 日晚得知父亲生
病住院需花钱，就去找焦姓包工头讨工钱。

欠账还钱，这是天经地义。 可从近些
年农民工讨要工钱的方式来看 ， 真可谓
是千奇百怪。 如：有集体下跪讨薪的 、有
跳楼跳塔讨薪的，还有跑断腿 、磨破嘴遭
遇部门之间踢皮球讨薪的 ，等等 。 这不 ！
又来一个农民工与包工头喝酒喝得不省
人事讨薪的，真是农民工讨薪年年有 ，讨

薪方式各不同啊！
其实， 关于拖欠农民工工资问题不论

是从社会关注度上， 还是从国家的法律法
规层面上讲， 都有较高的重视度和明确的
规定。 甚至国家法律还对那些恶意拖欠农
民工工资的老赖们进行入刑处理， 让其既
丢信誉又失自由，人财两空。可令人遗憾的
是，现实中，我们看到能够被法律震慑的老
赖还是少之又少， 劳动监管部门能够积极
主动介入拖欠农民工调查事件的还是少之
又少。

假如我们相关部门对恶意拖欠农民工
工资事件闻风而动，并能迅速解决，那么农
民工还用得着在包工头面前低三下四吗？
假如我们社会相关部门都能把拖欠农民工

工资真正提升到一个新的高度， 甚至将拖
欠农民工工资视同过街老鼠人人喊打，那
么社会上还会出现各种“奇葩讨薪”吗？ 回
答当然是否定的。

由此，笔者认为，正是我们劳动监管部
门在处理恶意拖欠农民工工资上有迟疑的
态度，有推诿扯皮的态度，一句话，就是工
作上的不作为， 才使得农民工不信法律信
上访；不想上访，就自想法子讨要工钱。

因此 ，笔者认为 ，要想杜绝 “奇葩讨
薪”频频上演 ，各级劳动监管部门要真正
把欠薪工作管起来 ， 主动出击 ， 深入调
查。 发现恶意欠薪要快速有效作出回应，
依法依规、从重从快把拖欠农民工工资解
决在萌芽之中。

职
○何勇海

工点题

“工资指导线”不宜往低处“指导”
政府年年发布企业工资指导线， 目的

在于加强对企业工资分配的宏观指导，引
导企业职工工资合理增长， 促进劳动关系
和谐稳定。 然而，这样的目的能否达到呢？
仅看“指导”二字，就可以知道，企业工资指
导线缺乏强制性， 对企业基本不具有强制
约束力。如果说它稍微有点用的话，或许只
对国企、 规模企业有效， 因为它们 “不差
钱”，或“崽花爷钱不心痛”，给企业职工涨
工资，也是在给企业管理层谋福利，何乐而
不为？

而民营、外资和合资企业，则不会将徒
具形式的工资指导线当回事， 它们要考虑
企业用工成本和利润空间等现实问题，即
使有涨工资能力，也往往不愿意涨。在如此
现实下，多地公布的 2015 年企业工资指导
线，就不该“均无上调，涨幅持平或下降”。
因为这些企业在追求工资成本最低化、赢
利最大化之下， 本就对工资指导线上调漠
然视之，若再将工资指导线下调，它们恐怕
就会将下调奉为“令箭”，能下调多少就下
调多少。

换言之 ，企业工资指
导线应往高里 “指导 ”，而
不是往低处“指导”。 往低
处“指导 ”，颇有迎合企业
追求工资成本最低化 、赢
利最大化的嫌疑。 虽然企
业工资指导线是上浮还
是下调 ，要考虑当前经济
增速是缓还是快 、企业用
工成本是上升还是下降 、
企业利润空间是扩大还
是缩小等现状 ，但是也要
充分保障其 “指导意义 ”，
要达到引导企业职工工
资合理增长 ，促进劳动关
系和谐稳定的目的 ，就少
不了要偏向于职工一方。

工资指导线之所以应偏向于职工，除
企业在参照工资指导线时 “就低不就高”
外，还因在工资集体协商中，普遍是“老板
说了算”， 职工几乎无议价权和议价能力。
在物价不断上涨之下，对职工而言，涨工资

是基本的期望， 政府下调工资指导线会严
重打击职工的信心与希望。 对发展面临多
重压力的企业而言，政府最应该做的，是大
力为企业减税减负， 以增强企业涨工资的
空间和动力，而非“指导”他们在工资上想
主意。


